



**Author** Jenemann, H.R.

**Title** Die Besmer-Waage im Altertum

**In** Jahrbuch des Römisch-Germanischen Zentralmuseums Mainz (RGZM), 41-1 (1994), pp. 199-229

**Size** 31 pp., ill., 21 x 29.7 cm

**Publisher** Römisch-Germanisches Zentralmuseum, Forschungsinstitut für Vor- und Frühgeschichte

**Place** Mainz

**Year** 1994 (1996)

**ISBN ISSN**

**Abstract**

**Remarks**

#### I. Einführung

Im Römischen Reich war während der spätrepublikanischen und der darauf folgenden Kaiserzeit die Wagetechnik gut entwickelt. Die Römer verfügen über Wagen von verschiedenartiger Konstruktion und Größe und waren dadurch instande, unterschiedlichen Anforderungen an die Genaugkeit und Sicherheit der Waage zu entsprechen. Die Römer benutzten verschiedene Materialien, insbesondere Kalkstein, Eisen und Bronze herstellen, und führten in der antiken Literatur als Maßnahmen mit, waren die gleicharmige Waage mit zwei Schalen und die Laufgewichtswaage mit nur einer Schale und beweglichem Gegengewicht die am häufigsten von den Römern verwendeten Wagen<sup>1</sup>. Danach gab es noch eine dritte Art von Wagen, den (später so bezeichneten) «Besmer», von denen aber nur wenige Exemplare aufgefunden worden sind.

Informationen über antiken Besmer liegen in ziemlich zerstreuter Form vor, zudem sind die Angaben über die konstruktiven Details der aufgefundenen römischen Besmer-Wagen meist mehr oder weniger unvollständig. In den bisherigen Darstellungen über die von den Römern verwendeten Wagen werden meist nur ein oder zwei Besmer behandelt, und teilweise wird diese Form der Waage völlig übergegangen<sup>2</sup>.

<sup>1</sup> Verfasser dankt der Antikensammlung, Berlin, und dem Deutschen Museum, München, für die Erlaubnis zur Untersuchung der dort befindlichen römischen Besmer-Wagen. Ein großer Dank gilt auch dem Deutschen Museum für die Unterstützung der Herstellung photographischer Aufnahmen dieser antiken Waagen. Der Herausgeber dankt dem Landesmuseum, Paris, dem Museum in Cluny, Neapel, Palermo, Rom, Neapel sowie dem Landesmuseum Mainz sei gedankt für überlassene Abbildungen der römischen Besmer-Wagen sowie Besmer-Wagen und Kassetten. Herrn Dr. N. Franken, Kempfen, gilt der Dank für Informationen aus seiner Dissertation. Herrn Dr. G. Thuerk, Frankfurt a. M., für dessen Beitrag zur Entwicklung der Waage und Herrn Dr. M. L. Weisbrod, Tel Aviv, für seine wertvolle Hilfe. Vielen Dank auch wiederum wie Mlle. F. Reicher, Metzelle, für die darüber erreichbare Auskünfte. Ebenfalls sei gedankt Herrn Th. Frey, Mainz, für seine wertvolle Hilfe bei der Identifizierung der römischen Kassetten und Herrn Dr. E. Stender, Mainz, für seine ausführliche Erörterung des Römischen Besmer-Wagens im Laufgewichtswaagen-Röntgenbild von dem oben abgebildeten Fundstück der Besmer-Wage des Deutschen Museums.

<sup>2</sup> Meine Kenntnis über die antiken Besmer liegt in T. B. hrg. v. C. Festnerbuch (mit deutscher Übersetzung); Darmstadt [3. Aufl. 1964] und J. Pfeiff [in deutscher Übersetzung]; vgl. auch J. Pfeiff, Die römische Laufgewichtswaage, in: Arch. & Ethnogr. 1964, 1, S. 1-12. Eine Besmer-Wage ist in einem Fundbericht aus etwa 25 v.Chr. in Buch X die zu seiner Zeit verwendeten Wagen. In Buch X, Kap. I, Abs. 4 heißt es, daß die Waage von M. Porcius Cato, dem ersten Consul, eine Laufgewichtswaage mit einem verschobbaren Laufgewicht auf der Gegenseite, nebst einer Waage mit Gewichtsteinen

(d.h. die ältere, die gleicharmige Zweischalenwaage) das Leben in gleicher Weise vor Überwältigung schütze. In Kap. III, Abs. 4 geht er näher auf die Schlußwaage ein (zur Unterscheidung von der Laufgewichtswaage). Es ist eine Bezeichnung neuzeitl. Dies war dennoch mehr ein Überbegriff sonstiger Arten von Waagen. Die allgemein bekannte Bezeichnung für die Laufgewichtswaage ist ein verschleißbares Gegengewicht auf der Gegenseite war sieben.

<sup>3</sup> Wieviel es berechtigt ist, allein auf der Grundlage von aus Metall bestehenden Fundstücken rückzuschließen, wie lange die Besmer-Wagen in Gebrauch gewesen sein müssen, mag dahingestellt sein. Waren solche Objekte aus anderen Materialien gefertigt, etwa aus Holz, war die Lebensdauer sicherlich länger. Vgl. dazu A. J. S. Thompson (s. S. 229).

<sup>4</sup> So fehlt z. B. bei T. Bed. Das Waage im Altertum und Mittelalter (Deutsch übersetzen 1963) jeder Hinweis auf die andersartige Funktion des Besmer. S. 62 nennt er zwar die Besmer-Wage gleich, wie sie sie angibt, sie wurde in Nordosteuropa so genannt. S. 66 erwähnt er die Waage von Vejle, die er ebenfalls als Besmer-Wage ansieht. Er sieht die Laufgewichtswaage andere wagetechnische Funktion. – Auch B. Kisch, Scales and Weights (A Historical Outline), Oxford 1937, S. 126, spricht von der Besmer-Wage, ebenso außer daß er Kap. 22 der «Mechanischen Probleme» (s. Ann. 26) zitiert und einen Hinweis auf Jülicher (s. Ann. 27) gibt, nichts über die römischen Besmer eins der beiden Abbildungen bei Kisch weist sich auf Besmer Modelle aus neuerer Zeit.